
Es
po

rt
e 

9

ESCOLAS SEDES

Câmara aprova 
projeto que proíbe  
uso de celulares

Fifa anuncia 
Copa de 2030 em 
três continentes
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Fernandinho vai 
fazer show no 
‘Réveillon Gospel’

Governo e prefeitura 

Produção de 
motocicletas 
supera números 
de 2023
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violência na Amazônia

Lula é aprovado por 52% 
e desaprovado por 47%
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O governador Wilson Lima (União Brasil) anunciou, na quarta-feira (11), que o go-
verno do Amazonas realizará o pagamento do abono do Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação Básica e de Valorização dos Profissionais da Educação 
(Fundeb) de 2024 aos servidores da educação. O abono do Fundeb é destinado aos 
profissionais da educação e é pago com base nos recursos excedentes do fundo que 
não foram utilizados ao longo do ano.

Wilson Lima 
confirma 
pagamento 
do Fundeb 
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disponibilizam 
830 mil vagas
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Em meio às expectativas da 
reunião do Comitê de Po-
lítica Monetária (Copom) 
e de preocupações com 

o estado de saúde do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva, 
o dólar fechou abaixo de R$ 6 
pela primeira vez em quase duas 
semanas. A bolsa de valores 
subiu mais de 1% e superou os 
129 mil pontos.

O dólar comercial encerrou 
esta quarta-feira (11) vendido 
a R$ 5,968, com recuo de R$ 
0,079 (-1,3%). A cotação alter-
nou altas e baixas até as 13h, 
ficou em torno de R$ 6,01 a 
maior parte da tarde e des-
pencou após a notícia de que o 
presidente Lula será submetido 
a um novo procedimento nesta 
quinta-feira (12) para prevenir 
novas hemorragias no crânio .

Na mínima do dia, por volta das 
16h35, minutos após a divulga-
ção da notícia, a moeda chegou 
a R$ 5,95. Essa foi a primeira 
vez desde 28 de novembro que 
o dólar fechou abaixo de R$ 6.

O mercado de ações também 
teve um dia de reviravolta. O 
índice Ibovespa, da B3, fechou 
aos 129.593 pontos, com alta de 
1,06%. Essa foi a terceira alta se-
guida do indicador, que operou 
em baixa na maior parte do dia e 
passou a subir após a divulgação 
do comunicado médico sobre o 
procedimento de Lula.

Antes das notícias do proce-
dimento no presidente Lula, o 
mercado passou o dia na expec-
tativa para a reunião do Copom, 
que surpreendeu o mercado fi-
nanceiro e elevou a taxa Selic 
(juros básicos da economia) em 
1 ponto percentual, para 12,25% 
ao ano. O Copom também anun-
ciou que deverá subir a taxa na 
mesma intensidade nas duas 
próximas reuniões, em janeiro 
e março, o que resultara numa 
Selic de 14,25% ao ano no fim 
do primeiro trimestre de 2025.

O comunicado da reunião 
do Copom foi divulgado após 
o fechamento do mercado fi-
nanceiro. Dessa forma, a reper-
cussão só será sentida nesta 
quinta-feira (12). Juros mais 
altos que o previsto tendem a 
reduzir a pressão sobre o dólar, 
ao estimular a entrada de capi-
tais estrangeiros em busca de 
maior rentabilidade.

Bolsa subiu 1,06% e teve ganhos 
pelo terceiro dia seguido

REUTERS

Cotação despencou 
após notícia de que 
Lula será submetido 
a novo procedimento

Dólar abaixo de R$ 6 pela 
primeira vez em duas semanas
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Nosso abraço, irmão Lula!”

Lula e Dilma homenagearam tiranos e 
corruptos

Até o ‘carniceiro’
A condecoração a Bashar Al-

-Assad, o “carniceiro de Damas-
co”, com a Ordem Nacional do 
Cruzeiro do Sul, cobriu a diplo-
macia de vergonha.

Agressor premiado
O ex-presidente argentino Al-

berto Fernández, indiciado por 
agredir a ex-mulher, suspeito 
de corrupção, também foi con-
decorado por Lula.

Honraria a Fujimori
O tucano FHC também fez a 

presepada de conceder a Ordem 
do Cruzeiro do Sul ao peruano 
Alberto Fujimori, que cumpriu 
longa pena.

Anulações difíceis
O Senado anularia em 2002 

a comenda de Fujimori, mas a 
honraria ao “carniceiro”, pro-
posta por Sóstenes Cavalcante 
(PL-RJ), não anda.

PT não quer nem saber de 
Alckmin assumir o cargo

A cirurgia de Lula no cére-
bro confrontou o PT com seu 
maior fantasma: a posse do vice 
Geraldo Alckmin. Já aconteceu 
antes em sua trajetória, quando 
vice de Mário Covas, falecido no 
cargo. Os petistas até toleram, 
mas não confiam em Alckmin. 
Ontem cedo, com aval de Janja, 
“ministros da casa” plantaram 
que Lula não se afastaria do 
cargo. Ele está na UTI, incapa-
citado de tomar decisões, mas 
o vice foi impedido de exercer 
seu papel constitucional. Alck-
min não reclama. Coisa de quem 
sabe esperar.

Vice de fato
Ao vice são confiados só fatos 

irrelevantes, como ontem, no 
Rio, com o premiê eslovaco. A 
“vice” Janja representa Lula em 
eventos midiáticos.

Ela se impõe
Janja se impôs para represen-

tar relutante marido na visita à 
tragédia gaúcha, em setembro de 
2023, e na abertura das Olimpí-
adas de Paris.

Virou piada
A “vingança” ficou por conta dos 

criadores de memes, das monta-
gens mostrando o vice “atleta” 
alongando ou posando com faixa 
presidencial.

Osmar tinha razão
Há 47 dias, ao Diário do Poder, o 

deputado e médico Osmar Terra 
(MDB-RS) alertou para risco de 
piora no quadro de saúde de Lula 
em razão da queda no banheiro. 
Não deu outra.

Foi chocante
Arthur Lira e Rodrigo Pacheco 

saíram impactados da reunião em 
que Lula começou a apresentar 
sintomas da hemorragia cere-
bral que o levou à cirurgia. Meio 
devagar, o presidente chegou a 
dormir durante a reunião.

Não faz tempo
A expectativa é que o Comitê 

de Política Monetária aumente 
a nova taxa Selic de 0,75% a 1 
ponto percentual. A última vez 
que houve aumento da taxa em 
mais de 0,75 ponto foi em maio 
do ano eleitoral de 2022.

Veja bem
O presidente do Supremo Tri-

bunal Federal, Luís Roberto Bar-
roso, deveria começar dando o 
exemplo e obrigando o uso de 
câmeras corporais pelos policiais 
que fazem a segurança dos mi-
nistros do STF.

Salgou o churrasco
Coitado de quem espera pela pro-

messa de “churrasco e cervejinha”: 
o preço do grupo “alimentação e 
bebidas” foi o que mais subiu em 
novembro, diz o IBGE. Só o preço 
das carnes subiu mais de 8%.

Malddad desagradou
O ministro Fernando Haddad 

(Fazenda) conseguiu o imprová-
vel com o corte de gastos fake: 
uniu direita e esquerda para des-
cer a borduna na proposta. Esta 
semana, a turma do PSB apre-
senta projeto alternativo.

Empréstimo é dívida
O Senado autorizou três Esta-

dos a captarem empréstimos no 
exterior. Bahia, governada pelo 
PT, fará dois com o BID e o Fida; 
Ceará (PT) vai pegar dinheiro do 
Bird; e Paraíba, governada pelo 
PSB, com o Banco dos Brics. No 
total serão mais de US$705 mi-
lhões.

Baixa motivação
Foi cancelado debate na Co-

missão de Finanças e Tributação 
da Câmara ontem (10) sobre o 
impacto das apostas on-line no 
endividamento da população e 
na política de juros. Não há nova 
data para a discussão.

Pensando bem...
...com a “tabelinha” Lula-STF, 

quem precisa de Congresso le-
gislando?

Poder sem Pudor
Um baiano nos pampas
Reza o folclore político que o 

gaúcho Getúlio Vargas arrumou 
encrenca com o general Flores 
da Cunha, em 1937, ao nomear o 
general Daltro Filho, soteropoli-
tano, interventor no Rio Grande 
do Sul. “Que fizeste, Getúlio? Tu 
és um renegado!” Getúlio reagiu 
com naturalidade: “Ora, Flores, se 
um gaúcho pode governar o Bra-
sil, por que um baiano não pode 
governar o Rio Grande?”

A condecoração de Lula (PT) ao tirano deposto da Síria e a recepção de chefe de Estado ao ditador Nicolas 
Maduro durante mera visita de trabalho não foram casos isolados de bajulação a figuras abomináveis. A 
Ordem Nacional do Cruzeiro do Sul, mais alta condecoração brasileira, foi usada por Lula para homenagear 
também o francês Nicolás Sarkozy, que acabaria preso por corrupção, assim como Dilma Rousseff o fez em 
2015 a Cristina Kirchner, argentina também sentenciada por ladroagem.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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O futuro da Engenharia é 
verde e conectado

O que vem em sua mente quando você pensa no 
futuro da Engenharia? A verdade é que em um cenário 
marcado pela crescente digitalização da sociedade 
e a urgência por soluções cada vez mais sustentá-
veis, o amanhã já está bem diante dos nossos olhos. 
Conforme destacado pelos Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável das Nações Unidas (ODS), há uma 
necessidade global por projetos de sustentabilidade 
que abordam os desafios ambientais e sociais do 
nosso tempo. À medida que o segmento tem a ne-
cessidade de abraçar novas realidades, o setor se 
reinventa com um propósito claro: tornar-se mais 
conectado e verde.

Diante desse contexto, é possível afirmar que a 
transformação digital é o principal pilar da nova era 
para os engenheiros. Essa tendência se intensificou 
com a pandemia, quando o surgimento da Covid-19 
impediu os trabalhos presenciais e a área percebeu 
que os projetos poderiam ser feitos via home-office, 
criando uma dinâmica de trabalho alternativa à 
tradicional. De acordo com relatório divulgado pela 
consultoria McKinsey & Company aponta que a 
pandemia foi responsável por acelerar a adoção de 
tecnologias digitais, que se tornariam permanentes.

Na prática, a colaboração remota permite que 
equipes trabalhem de forma integrada e eficiente, 
independente da localização geográfica, possibilitan-
do o compartilhamento de experiências em tempo 
real e a democratização do conhecimento. Estudos da 
Deloitte, empresa alemã líder mundial em auditoria 
e análise, mostram que ferramentas de colaboração 
remota aumentam a produtividade e permitem o 
acesso a um pool global de talento. Isso favorece a 
aparição de talentos e soluções disruptivas, além de 
promover um ambiente de trabalho diverso e flexível, 
abrindo as portas para uma constante evolução no 
segmento.

Agora para entender os próximos passos do futuro 
da Engenharia é imprescindível permanecer atento 
a recursos como Inteligência Artificial (IA), Internet 
das Coisas (IoT) e big data. Essas tecnologias estão 
transformando o jeito que projetamos e gerenciamos 
projetos, auxiliando os engenheiros a automatizar 
tarefas repetitivas, analisar grandes volumes de 
informações e otimizar processos de forma sem 
precedentes anteriores. 

A IA, por exemplo, é capaz de prever falhas em 
sistemas antes que elas ocorram, garantindo uma 
abordagem proativa na manutenção e gerencia-
mento de infraestrutura. Por sua vez, a IoT, conecta 
dispositivos e sensores, permitindo a coleta de dados 
em tempo real, o que melhora a eficiência e a efi-
cácia das operações. Já o big data fornece insights 
valiosos que ajudam a tomar decisões assertivas e a 
identificar padrões e tendências que antes passavam 
despercebidos. 

No entanto, todo esse avanço perde o sentido se 
não for estruturado com base em sustentabilidade. 
Afinal, uma verdadeira evolução só é efetiva quando 
tem um crescimento sustentável, com uma mentali-
dade a longo prazo. Aqui, podemos destacar iniciativas 
como o uso de energias renováveis. Uma solução 
que chama a atenção são os veículos elétricos, que 
reduzem as emissões de gases de efeito estufa. Outra 
inovação relevante é a mobilidade urbana inteligente, 
que estimula a utilização de recursos disponíveis e 
reduz o congestionamento nas cidades.

Em suma, o futuro da Engenharia está se moldando 
em torno de um compromisso com a digitalização e 
a sustentabilidade. Conforme o setor adota tecno-
logias inovadoras e ecológicas, há uma contribuição 
para a construção de uma realidade mais eficiente 
e sustentável. Ou seja, muito mais do que apenas 
tendências, estamos falando de um novo mundo. 
Prepare-se para recebê-lo.

Tiago Monteiro
é formado em Engenharia Mecânica pela Faculdade de 
Engenharia da Universidade do Porto, em Portugal, 
Tiago está há mais de 19 anos nesse mercado.

Nicolás Maduro, ditador e fraudador de eleições na Venezuela, saudando o velho amigo
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A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) 
da Câmara dos De-
putados aprovou na 

quarta-feira (11), por 45 votos 
favoráveis e 14 contrários, o 
projeto de Lei que proíbe o 
uso de celulares nas escolas 
públicas e privadas de todo 
o país.  

Como tramitou em caráter 
conclusivo no colegiado, a 
proposta seguirá diretamen-
te para análise do Senado 
Federal – salvo se houver a 
apresentação de recurso para 
a votação no plenário da Câ-
mara.

A versão anterior do projeto, 
aprovada pela Comissão de 
Educação da Câmara, veda-
va o uso de celulares por 
alunos do ensino infantil e 
dos anos iniciais do ensino 
fundamental. 

O texto aprovado nesta 
quarta pela CCJ libera os ce-
lulares aos alunos do ensino 
básico, mas apenas em casos 
excepcionais como alguma si-
tuação de perigo na escola, 
necessidade ou motivo de 
força maior. 

Em sala de aula, a proposta 
permite o uso dos aparelhos 
com finalidade estritamente 
pedagógica ou didática, con-
forme orientação do profes-
sor; para garantir acessibi-
lidade e inclusão; ou para 

atender às condições de saúde 
dos estudantes e garantir di-
reitos fundamentais. 

“Escola também precisa de 
regramento, precisa ter hora 
para tudo. A gente não quer 
ser contra a tecnologia, mas 
que a tecnologia seja utilizada 
de forma consciente e respon-
sável. Do contrário, ao invés 
de ser uma aliada do proces-
so educacional, acaba sendo 
uma grande vilã”, justificou o 
relator do projeto, deputado 
Renan Ferreirinha (PSD-RJ).

Ainda de acordo com o texto 
aprovado pela CCJ, os estabe-
lecimentos de ensino terão 
de disponibilizar espaços de 
escuta e acolhimento para 
alunos e funcionários que 
estiverem passando por so-
frimento psíquico ou mental 
decorrente do uso excessivo 
de telas, ou da chamada no-
mofobia. 

A nomofobia é o medo ou o 
estado de ansiedade causado 
pela falta do uso do celular. 

“A utilização desmedida de 
aparelhos portáteis permite 
às crianças e adolescentes 
visitarem – no curso das au-
las – conteúdos sem relevân-
cia pedagógica, tornando-se 
mero elemento de prejuízo 
para a aprendizagem, distra-
ções, retirando o tempo de 
convívio social na escola, o que 
claramente justifica a regula-
ção”, afirma o relator.

O projeto, de autoria do de-
putado Alceu Moreira (MDB-
-RS), tramitava na Câmara dos 
Deputados havia quase uma 
década, desde 2015. 

Em outubro deste ano, o 

Lei proíbe o uso de celulares nas escolas públicas e privadas, durante a educação básica

DIVULGAÇÃO

Proposta deve seguir 
diretamente para 
análise do Senado 
Federal

Câmara aprova proibição de 
celulares em escolas do país

Wilson Lima anunciou que o governo do Amazonas realizará o pagamento do Fundeb

Wilson Lima confirma pagamento de abono do Fundeb
DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO

O governador Wilson 
Lima (União Brasil) anun-
ciou, na quarta-feira (11), 
que o governo do Amazo-
nas realizará o pagamento 
do abono do Fundo de 
Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Bá-
sica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação 
(Fundeb) de 2024 aos ser-
vidores da educação. A de-
claração foi feita por meio 
de suas redes sociais.

“Olá, meu amigo, minha 
amiga da educação. Estou 
passando aqui para adian-
tar uma informação: este 
ano de 2024 vai ter Fun-
deb”, disse o governador.

O abono do Fundeb é 
destinado aos profissio-
nais da educação e é pago 
com base nos recursos ex-
cedentes do fundo que 
não foram utilizados ao 
longo do ano.

A última vez que o abono 
do Fundeb foi pago aos 
servidores da educação 
foi em janeiro de 2023, 
referente ao exercício de 
2022.

Na ocasião, os valores 
chegaram a R$ 17,9 mil, 
beneficiando mais de 33,5 
mil profissionais.

Para 2024, o número ofi-
cial de servidores que re-

ceberão o benefício ainda 
não foi divulgado. Entre-
tanto, o Portal da Trans-
parência registra 32.684 
funcionários vinculados 
à Secretaria de Educação 
do Amazonas (Seduc), que 
podem estar aptos ao pa-
gamento.

O anúncio do abono sur-
preendeu Lambert Melo, 
diretor do Sindicato dos 
Professores e Pedagogos 
de Manaus (Asprom-Sin-
dical). Ele acreditava que 
o benefício não seria pago 
este ano.

“Sempre que os traba-
lhadores recebem um di-
nheiro extra (que não está 
no orçamento regular) é 
uma ajuda muito impor-
tante”, disse Melo. 

O abono será destinado 
a professores, pedagogos 
e funcionários adminis-
trativos vinculados à Se-
duc, conforme os critérios 
estabelecidos pela Lei.

Fundeb
O Fundo de Manuten-

ção e Desenvolvimento 
da Educação Básica (Fun-
deb) representa uma das 
principais fontes de re-
cursos para a educação 
básica pública no Brasil. 
Criado em 2020, o fundo 
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ministro da Educação, Cami-
lo Santana (PT), afirmou que 
apoiava o projeto. A pasta 
também informou que esta-
va preparando medidas para 
coibir o uso de celulares nas 
escolas públicas.

Lei Paulista
Paralelamente ao projeto 

de Lei federal, o governa-
dor de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), san-
cionou na última quinta (5) a 
Lei que proíbe a utilização de 
celulares por estudantes em 
escolas públicas e particula-
res do estado.

A regra valerá a partir de 

2025 para todo o ambiente 
escolar, em aulas, recreios, 
intervalos e em atividades 
extracurriculares.

No caso da lei paulista, os 
celulares devem ser armaze-
nados de forma que o aluno 
não tenha acesso a eles, o que 
significa que não podem, por 
exemplo, estar nas mochilas.

Com a sanção, São Paulo 
passa ser o primeiro estado 
a adotar o banimento dos 
smartphones nas escolas –
embora outros estados já 
tenham algumas restrições, 
elas só valem para as aulas e, 
em geral, acabam não funcio-
nando na prática. O município 

do Rio de Janeiro foi o pioneiro 
do país, ao banir os celulares 
nas escolas municipais no iní-
cio de 2024.

O projeto de Lei que previa 
o banimento dos aparelhos 
celulares nas escolas de São 
Paulo foi aprovado por unani-
midade na Assembleia Legis-
lativa de São Paulo (Alesp) du-
rante sessão em novembro.

Apresentado pela deputa-
da Marina Helou (Rede), ele 
ganhou adesão generalizada 
na assembleia, somando, ao 
longo da tramitação, 40 de-
putados de variadas corren-
tes ideológicas, da direita à 
esquerda.

Pesquisa Datafolha realiza-
da em outubro mostrou que a 
maioria (62%) dos brasileiros a 
partir dos 16 anos é favorável à 
proibição do uso de celulares 
por crianças e adolescentes 
nas escolas, tanto em sala de 
aula quanto nos intervalos.

Na parcela da população 
que tem filhos de até 12 ou de 
até 18 anos, o apoio à proibição 
é um pouco maior: 65%.

É ainda maior o número dos 
que consideram que o celular 
traz mais prejuízos do que 
benefícios ao aprendizado de 
crianças e adolescentes: 76% 
da população e 78% entre os 
que são pais de crianças.

visa financiar a manuten-
ção e o desenvolvimento 
das escolas, contribuindo 
para a melhoria da qua-
lidade do ensino no país.

O Fundeb é um mecanis-
mo de financiamento da 
educação básica no Bra-

sil, formado por recursos 
provenientes de impos-
tos estaduais, distritais 
e municipais, com com-
plementação da União. A 
participação federal no 
fundo está aumentando 
gradualmente. A distri-

buição dos recursos leva 
em consideração o núme-
ro de estudantes matricu-
lados e o desempenho das 
escolas, com o objetivo 
de garantir a qualidade 
do ensino.

A distribuição dos re-

cursos do Fundeb ocorre 
de forma automática, com 
os valores sendo enviados 
para os estados, Distri-
to Federal e municípios, 
para financiar a educação 
infantil e ensino funda-
mental e médio.



Política5
TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Manaus, quinta-feira, 12 de dezembro de 2024

DIVULGAÇÃO

Aprovação de Lula oscila 
para 52% no fim do ano
Resultado de 
dezembro representa 
uma oscilação positiva 
de 1 ponto percentual 
na aprovação ao 
trabalho do governo

A poucos dias de com-
pletar dois anos de 
gestão desde que re-
tornou ao Palácio do 

Planalto, o presidente Lula (PT) 
tem seu trabalho aprovado por 
52% e reprovado por 47% dos 
eleitores brasileiros, segun-
do nova rodada da pesquisa 
Genial/Quaest, divulgada na 
quarta-feira (11).

O resultado do levantamen-
to, realizado entre os dias 4 e 
9 de dezembro, indica quadro 
de estabilidade na avaliação 
da atual administração, apesar 
dos anúncios relevantes dos 
últimos dias — seja de medidas 
de ajuste fiscal que mudam o 
desenho de programas sociais, 
seja da promessa reforçada de 
isentar da cobrança de Impos-
to de Renda Pessoa Física con-
tribuintes que ganham até R$ 
5 mil por mês — e da onda 
de pessimismo dos mercados, 
que fez o dólar e as curvas de 
juros futuros dispararem.

O resultado de dezembro 
representa uma oscilação po-

sitiva de 1 ponto percentual na 
aprovação ao trabalho de Lula 
em relação à rodada anterior 
da Genial/Quaest, de outubro. 
Desde que iniciou seu terceiro 
mandato, o petista tem oscila-
do em uma faixa estreita entre 
50% e 60%, numa evidência 
do que tem sido interpretado 
na ciência política como cris-
talização de um ambiente de 
polarização.

A desaprovação ao trabalho 
de Lula, por outro lado, teve 

flutuações maiores e agora está 
em seu maior patamar desde 
sua volta ao poder, quando o 
índice se situava no vale de 28%. 
Com a oscilação de 2 p.p. entre 
outubro e dezembro, o nível de 
insatisfação com a atual gestão 
retomou marca observada em 
maio.

Nos grupos populacionais, 
chama atenção o crescimento 
da reprovação entre os eleito-
res do Nordeste (de 26% em 
outubro para 32%), que mesmo 

assim se mantém com folga 
como o pilar de sustentação da 
popularidade de Lula e a única 
região em que às avaliações 
positivas superam as negativas.

A reprovação também cres-
ceu de forma significativa entre 
eleitores mais jovens, com ida-
de entre 16 e 34 anos (de 43% 
para 50%), que representa 37% 
da amostra.

A avaliação piorou entre elei-
tores de todos os recortes por 
faixas de renda feitos pela pes-

Presidente mantém 
estabilidade após quase  

2 anos no Palácio do Planalto

quisa. Entre aqueles cuja renda 
familiar mensal vai até 2 salá-
rios mínimos mensais, a repro-
vação consolidou movimento 
de alta, saindo da mínima de 
26% de julho e retornando a 
34% — 1 p.p. abaixo de seu pior 
desempenho.

Ela também oscilou positiva-
mente 4 pontos entre aque-
les que recebem entre 2 e 5 
salários mínimos (de 46% em 
outubro para atuais 50%) e os 
com mais de 5 salários (de 57% 
para 59%, em seu maior pata-
mar na atual administração).

Segundo a pesquisa Genial/
Quaest, 46% dos eleitores bra-
sileiros consideram que o país 
está indo na direção errada, ao 
passo que 43% pensam o con-
trário e veem com otimismo os 
rumos atuais. 

O levantamento mostra que 
nos últimos meses cresceu a 
percepção de mais notícias ne-
gativas do que positivas sobre 
o governo, chegando a uma 
distância de 9 pontos percen-
tuais (41% a 32%), ante empate 
em 38% no levantamento de 
outubro.

Entre os principais fatores 
negativos apontados estão 
uma piora da economia, au-
mento dos preços, uma per-
cepção de piora da pobreza e 
o desemprego. Na sequência, 
aparecem a reforma tributária 
e aumentos de impostos. Já 

no campo positivo, as maiores 
menções foram ao Bolsa Fa-
mília, seguido de referências 
positivas ao desempenho da 
economia e uma percepção de 
queda da inflação.

Pacote fiscal
A quinta rodada da pesquisa 

Genial/Quaest também testou 
a avaliação dos brasileiros so-
bre o pacote de ajuste fiscal 
anunciado recentemente pelo 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad (PT).

Segundo o levantamento, a 
isenção do Imposto de Renda 
para quem ganha até R$ 5 
mil é aprovada por 75% dos 
eleitores. 

O índice de aprovação é su-
perior a 70% entre os que vo-
taram em Lula, em Bolsonaro e 
também entre os que votaram 
em branco, anularam ou se 
abstiveram. 61% dos entrevis-
tados acreditam que serão be-
neficiados pela mudança, seja 
pessoalmente, seja através de 
alguém da família.

A pesquisa constata que 
apenas 38% dos entrevistados 
já sabiam da parte do pacote 
relativa ao ajuste de gastos. 

Os demais 62% foram infor-
mados no momento da entre-
vista. Entre os que conheciam 
as medidas, 68% avaliam que 
elas não serão suficientes para 
melhorar as contas do governo.
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A produção de moto-
cicletas no Polo In-
dustrial de Manaus 
(PIM) já é maior que 

a do mesmo período do ano 
passado.

De janeiro a novembro 
deste ano, foram fabricadas 
169.081 unidades as mais 
do que no mesmo período 
de 2023.

Segundo a Associação 
Brasileira dos Fabricantes 
de Motocicletas, Ciclomo-
tores, Motonetas, Bicicletas 
e Similares (Abraciclo), fo-
ram feitas 1.624.373 moto-
cicletas neste ano contra 
1.455.292 no ano passado.

O resultado é 11,6% supe-
rior ao de 2023 e represen-
ta o melhor desempenho 
do setor para esse período 
desde 2011, diz a Abraciclo.

A expectativa é que o setor 
atinja a projeção de 1,72 mi-
lhão de unidades produzidas 
em 2024, com crescimento 
de 9,3% em relação ao ano 
passado.

Só na comparação entre 
novembro deste ano e o mes-
mo mês do ano passado, a 
produção cresceu 10%, com 

a fabricação de 146.055 uni-
dades. Para a Abraciclo, foi o 
melhor novembro em 13 anos.

Pelo levantamento da 
associação, as categorias 
de motos mais emplacadas 
foram street (48,7% de par-
ticipação no mercado), trail 
(18,4%) e motoneta (16,3%). 
Já a média diária de vendas 
em novembro, com 19 dias 
úteis, foi de 7.740 unidades.

Exportações
No que diz respeito às ex-

portações, a Abraciclo infor-
mou que suas associadas 
venderam para fora do país 
28.468 motocicletas, uma 
retração de 10,7% na com-
paração com o ano passado.

Em novembro, o merca-
do externo respondeu por 
1.640 unidades – volume 
14,2% superior ao de 2023, 
mas 44,7% inferior na com-
paração com outubro deste 
ano.

“Esses números compro-
vam o bom momento vivi-
do pela nossa indústria, que 
cumpriu rigorosamente seu 
planejamento e soube se 
preparar com antecedência 
para enfrentar a estiagem”, 
disse o presidente da Abra-
ciclo, Marcos Bento. “Passa-
mos pelo período mais críti-
co e já caminhamos rumo à 
normalidade logística, com 
os navios voltando a atracar 
em Manaus.”

Faturamento
Nos dez primeiros meses 

Expectativa é que o 
setor atinja a projeção de 
1,72 milhão de unidades 
produzidas em 2024
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Foram fabricadas 169 
mil unidades as mais 
do que no mesmo 
período do ano 
passado

Produção de motocicletas no 
PIM supera números de 2023

deste ano, o PIM registrou 
faturamento de R$ 170,44 
bilhões, representando 
crescimento de 14,43% em 
relação ao desempenho do 
mesmo período de 2023 (R$ 
148,96 bilhões).

Em dólar, o faturamento do 
PIM no período de janeiro a 
outubro também teve varia-
ção positiva – os US$ 31.96 
bilhões faturados foram 
7,33% maior que o montante 
de US$ 29.77 bilhões obtido 
no mesmo período de 2023.

Os indicadores de desem-
penho do PIM, sistemati-
zados e publicados pela 
Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Sufra-
ma), também revelam ex-
portações de US$ 541.54 
milhões nos dez primeiros 
meses deste ano, represen-
tando aumento de 14,16% 
na comparação com o mes-
mo período do ano passado 
(US$ 474.36 milhões).

Com relação à mão de obra, 
o PIM fechou outubro com 
um total de 125.277 traba-
lhadores, entre empregos 
diretos, temporários ou ter-
ceirizados.

Na comparação com ou-
tubro de 2023 (115.947 tra-
balhadores), a variação foi 
positiva em 8,04%. Com 
os resultados apurados 
até outubro deste ano, a 
média mensal de empre-
gos diretos gerados pelo 
PIM, em 2024, é de 121.748  
trabalhadores.

De acordo com o supe-

Conselho da Suframa prevê R$ 400 mi em investimentos 
ZFM

O Conselho de Adminis-
tração da Suframa (CAS) 
prevê investimentos de 
R$ 400 milhões na Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

Do valor, R$ 35,7 mi-
lhões serão destinados 
à Pesquisa, Desenvolvi-
mento e Inovação (PD&I), 
são estimados um fatura-
mento de R$ 2,4 bilhões 
e a geração de 514 novos 
empregos diretos.

Os projetos de investi-
mentos estão na pauta 
da 317ª Reunião Ordinária 
do CAS, que ocorrerá na 
próxima sexta-feira (13), 
às 13h, no auditório da Su-
perintendência da Zona 
Franca de Manaus.

O encontro terá como 
foco a análise e aprova-
ção de 19 projetos indus-
triais e de serviços, sendo 
seis de implantação e 13 
de diversificação e atua-
lização.

A quinta e última reu-
nião ordinária do ano será 
conduzida pelo presi-
dente da República em 
exercício e ministro do 
Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, Ge-
raldo Alckmin.

O superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva, 
os conselheiros, autori-
dades políticas e repre-

sentantes de entidades 
de classe também parti-
ciparão do evento.

“Contando apenas com 
as quatro reuniões an-
teriores, foram delibera-
dos 131 projetos, sendo 
53 deles voltados para 
a implantação de novos 
empreendimentos na 
Zona Franca de Manaus. 
O total de investimentos 
previstos por esses pro-
jetos alcança R$ 4,21 bi-
lhões, com a expectativa 
de geração de mais de 4 
mil empregos e um fa-
turamento estimado su-
perior a R$ 22,5 bilhões”, 
salientou Bosco Saraiva.

Entre os destaques da 
pauta do CAS 317, o subse-
tor mecânico se sobres-
sai com cinco projetos, 
que somam investimen-
tos de aproximadamen-
te R$ 278 milhões e a 
geração de 195 postos  
de trabalho.

Além disso, a reunião 
contará com a comunica-
ção de 11 projetos indus-
triais já aprovados pela 
Suframa, com base na 
delegação de competên-
cia conferida pelo CAS na 
Resolução nº 205/2021.

Dentre eles, merece 
destaque o projeto de 
diversificação da Digitron 
da Amazônia Indústria e 

Última reunião do CAS em 2024 será conduzida pelo presidente da República em exercício e ministro do MDIC
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Comércio, que visa à pro-
dução de telefones celu-
lares digitais.

O projeto prevê inves-
timentos de R$ 50,5 mi-
lhões e a geração de 45 
novos postos de trabalho.

Outro projeto relevan-
te é o da Livoltek Power 

Brasil, que se dedicará à 
produção de estações de 
recarga para veículos elé-
tricos ou híbridos e de mó-
dulos acumuladores com 
células eletroquímicas de 
íon lítio.

Com investimentos de 
R$ 28 milhões, a iniciativa, 

que contribui com a sus-
tentabilidade e a transição 
energética, deve gerar 93 
novos empregos.

Já a empresa Climazon 
Industrial apresentará 
dois projetos: um de diver-
sificação para a produção 
de unidades evaporado-

ras para condicionadores 
de ar “split system” e ou-
tro de atualização para 
a produção de unidades 
condensadoras. Juntos, os 
projetos somam investi-
mentos de R$ 229 milhões 
e a criação de 122 novos 
postos de trabalho.

rintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva,  a Zona 
Franca de Manaus está 
próxima de fechar 2024 

com um novo recorde de 
faturamento.

“Deveremos chegar até o 
final deste ano com um fatu-

ramento próximo de R$ 200 
bilhões, o que será mais um 
marco na história da indústria 
da ZFM”, destacou Saraiva.
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DIVULGAÇÃO

Calendário de matrículas 
para 2025 é divulgado

taria Municipal de Educação 
de Manaus estão juntas para 
que nós possamos fortalecer 
ainda mais o direito dos nos-
sos estudantes de estarem 
na escola e permanecerem 
na escola”, ressaltou a Secre-
tária de Estado de Educação, 
Arlete Mendonça.

As rematrículas automá-
ticas para alunos da rede 
estadual do Amazonas já 
iniciam no próximo dia 13 de 
dezembro e seguirão até o 
dia 3 de janeiro de 2025. Para 
alunos da rede municipal de 
Manaus, as rematrículas au-
tomáticas iniciam no dia 16 de 
dezembro e seguirão tam-
bém até o dia 3 de janeiro 
de 2025. Todo o processo 
de matrículas será realizado 
pelas próprias escolas. 

Em seguida, ocorrerá o en-
caminhamento do reorde-
namento (de todos os ensi-
nos), no dia 6 de janeiro. Pais 
ou responsáveis terão que 
confirmar o reordenamento 
nos dias 7 e 8 de janeiro, nas 
novas escolas dos alunos.  O 
reordenamento é destina-
do aos discentes cuja escola 
atual não oferece continui-
dade de ensino. Esse proces-
so já está em curso, por meio 
da Gerência de Pesquisa e 
Estatística (Gepes), da Secre-
taria de Estado de Educação, 
e da Gerência de Matrículas 
da Semed-Manaus. 

O próximo passo é referen-
te à transferência e matrícula 
de alunos novos com defi-
ciência, que têm prioridade 
de atendimento, baseada 
na Lei 13.146 - Estatuto da 
Pessoa com Deficiência, que 
acontece nos dias 09 e 10 de 
janeiro. Após as prioridades, 
as transferências seguem 

Caminhão cai em 
cratera na Zona Oeste

TRÂNSITO

Um caminhão coletor 
de lixo acabou caindo 
em uma cratera que se 
abriu na Avenida Coro-
nel Teixeira, no bairro 
Ponta Negra, Zona Oes-
te de Manaus, nesta  
quarta-feira (11). 

O incidente ocorreu na 
madrugada, após o rom-
pimento de uma tubu-
lação de grande porte, 
conforme informações 
da concessionária Águas 
de Manaus. 

Em razão dos trabalhos 
de reparo, o trânsito na 

área foi alterado, com in-
terdição do sentido cen-
tro-bairro, nas proximi-
dades do supermercado 
Carrefour.

Além disso, a manuten-
ção emergencial afetou o 
fornecimento de água nos 
bairros das Zonas Norte, 
Oeste e Centro-Oeste, já 
que a tubulação rompida 
é responsável pelo abas-
tecimento dessas regiões. 

Equipes da Águas de 
Manaus seguem monito-
rando os danos nas áreas 
afetadas pelo vazamento.

Operação mira garimpo ilegal no rio Solimões

    Em Tempo

A Polícia Federal defla-
grou a Operação Terra 
Viva, que acontece no 
período de 9 a 12 de de-
zembro, com o objetivo 
combater o garimpo ilegal 
no Rio Solimões. O obje-
tivo da ação foi proteger 
comunidades indígenas 

no Alto Solimões, remo-
ver garimpeiros e destruir 
equipamentos utilizados 
na extração ilegal de ouro.

A operação foi conjun-
ta com o Instituto Chico 
Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICM-
Bio) e a Fundação Na-
cional do Índio (Funai), 
iniciou-se por meio de 

levantamento realizado 
pela inteligência da PF 
e vem resultando na de-
sintrusão de garimpeiros 
que promovem a extração 
não autorizada de ouro. 

Além disso, até o mo-
mento, já foram destru-
ídas dez dragas e equi-
pamentos utilizados na 
prática do delito.

POLÍCIA FEDERAL

DIVULGAÇÃO/PF

REPRODUÇÃO

Trânsito na área foi alterado com interdições

Ação visa proteger comunidades 
indígenas no Alto Solimões

   Em Tempo

Mais de 830 mil 
vagas serão dis-
ponibilizadas nas 
redes públicas de 

ensino do Amazonas para o 
ano letivo de 2025. Des-
se total, 262.048 mil serão 
para novos alunos, das quais 
184.656 são para a rede esta-
dual e 77.392 para a rede mu-
nicipal de Manaus. Os dados 
foram apresentados na ma-
nhã desta quarta-feira (11), 
pela Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar e Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), durante 
divulgação do calendário de 
matrículas para 2025. 

O calendário inclui os pro-
cessos de rematrículas au-
tomáticas, reordenamentos, 
transferências (inclusive de 
alunos com deficiência), ma-
trícula de novos alunos e 
atendimento a retardatários. 

A reserva de vagas será fei-
ta prioritariamente pelo site, 
tanto para rede municipal de 
Manaus quanto para a rede 
estadual, nos 62 municípios. 
Além do site, todas as es-
colas das redes estadual e 
municipal de Manaus esta-
rão abertas para atender o 
público que não tem acesso 
à internet.

“É importante ressaltar-
mos que a Secretaria de Es-
tado de Educação e a Secre-

Serão mais de 830 
mil vagas, sendo 
536.737 mil na rede 
estadual e 293.309 
na municipal

Reserva de vagas será feita prioritariamente 
pelo site, tanto para rede municipal de Manaus 
quanto para a rede estadual, nos 62 municípios

A ação possui como 
foco a preservação dos 
rios nas proximidades da 
cidade de Tabatinga, San-
to Antônio do Iça e seus 
afluentes, sendo estes 
ricos em biodiversidade 
e de extrema importân-
cia para os residentes 
da região, fornecendo 
o sustento e insumos 
para as tribos indígenas 
locais e comunidades  
ribeirinhas.

Nesse sentido, a ação 
conjunta visa combater 
a atividade garimpei-
ra ilegal e degradação 
ambiental, efetuada e 
fomentada por organi-
zações criminosas que 
atuam na região sob  
destaque.

As investigações conti-
nuam visando identificar 
os principais receptado-
res e eventuais financia-
dores da atividade ilícita, 
cujos envolvidos respon-
derão pelos crimes de 
usurpação de bens da 
União, dano ambiental 
à Unidade de Conserva-
ção, possível lavagem de 
dinheiro, dentre outros 
crimes correlatos.

com os demais estudantes 
que já são da rede pública 
do Amazonas, no período de 
13 a 14 de janeiro. Esse pro-
cedimento poderá ser feito 
on-line, por meio do site das 
matrículas (https://matricu-
las.am.gov.br), ou presencial 
nas mais de 1,1 mil escolas 
da rede estadual e da rede 
municipal de Manaus.

Novos alunos
O processo de matrícula para 

novos alunos, tanto da rede 
estadual quanto da rede mu-
nicipal, poderá ser realizado 
de forma on-line pelo https://
matriculas.am.gov.br, onde 
deverá ser feito um cadastro 
prévio, ou de maneira presen-
cial, nas escolas públicas. 

Entre 9 e 10 de janeiro, 
serão realizados os aten-
dimentos para alunos com 
deficiência (de todos os en-
sinos). E de 15 a 17 de janei-
ro, todos os demais alunos 
novatos. 

O atendimento para no-
vos alunos da rede municipal, 
pode ser feito de maneira 
online por meio do site matri-
culas.am.gov.br, onde é ne-
cessário realizar um cadastro 
prévio, ou presencialmente, 
nas escolas da rede muni-
cipal.

Vagas
Para o ano letivo 2025, 

a rede estadual de ensino 
ofertará 536.737 mil vagas, 
tanto na capital, quanto no 

interior. A estimativa é de 
que 352.081 sejam de re-
matrículas e reordenamen-
tos, e 184.656 de estudantes 
novatos. 

Já na rede municipal da 
capital, a Semed vai rematri-
cular 215.917 mil discentes e 
ofertará 77.392 novas vagas, 
podendo chegar a 293.309 
mil vagas de alunos matri-
culados.

Matrícula
Caso não seja possível re-

alizar a matrícula presen-
cialmente, o candidato pode 
solicitar a reserva de vaga 
para os seguintes níveis de 
ensino: Educação Infantil, 
Ensino Fundamental (1º ao 
9º ano), Ensino Médio (1ª a 3ª 

série) e Educação de Jovens 
e Adultos (EJA). A reserva de 
vaga tem validade de três 
dias úteis, após esse período, 
perderá a validade e será ne-
cessário solicitar uma nova 
reserva.

A matrícula será efetivada 
somente quando o respon-
sável legal ou o próprio aluno 
maior de 18 anos comparecer 
à escola com a documenta-
ção necessária. A matrícula 
é gratuita, sendo proibido o 
condicionamento à cobrança 
de taxas ou qualquer exigên-
cia financeira ou material.

Para as matrículas nas cre-
ches municipais, o período de 
inscrição se inicia no dia 6 de 
janeiro de 2025 e segue até 
o dia 9 de janeiro de 2025. 
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Fifa anunciou 
Espanha, Portugal 
e Marrocos como 
países-sede do 
campeonato mundial 
de seleções em 2030

A Fifa anunciou, nes-
ta quarta-feira (11), 
Espanha, Marrocos 
e Portugal como 

sedes da edição da Copa 
do Mundo de 2030, por 
meio do Congresso Extra-
ordinário da entidade. No 
entanto, três jogos serão 
disputados na América do 
Sul (Argentina, Paraguai e 
Uruguai), com uma partida 
em cada país.

Sem concorrência, a de-
cisão foi confirmada pelo 
presidente da Fifa, Gianni 
Infantino. Argentina, Pa-
raguai e Uruguai também 
recebem jogos por con-
ta da celebração dos 100 
anos da primeira edição 
do torneio, que ocorreu em 
1930, no Uruguai. Contudo, 
as partidas da América do 
Sul vão ocorrer na sema-
na anterior à abertura da 
competição.

O presidente da Conme-
bol, Alejandro Domínguez, 
discursou após a decisão. 
Na fala, ele tratou como 
um “dia histórico para o 
futebol”.

“Primeira final se jogou 
no Centenário (estádio no 
Uruguai). Hoje, nós esta-
mos decidindo a sede de 

Em Tempo

Copa do Mundo de 2030 
confirmada em seis países 

Sem concorrência, a decisão foi confirmada 
pelo presidente da Fifa, Gianni Infantino

REPRODUÇÃO/FIFA

uma Copa, a sede do cente-
nário do Mundial. Podemos 
mostrar ao mundo, como 
disse o presidente Infanti-
no, que o futebol nos une. 
Estamos em uma frente 
histórica e podemos mos-
trar um bom trabalho em 
equipe para fazer história 
unindo três continentes 
atrás de uma paixão”, disse 
Alejandro.

Formato da Copa de 2030
O formato será igual ao 

de 2026, com 48 seleções 
divididas em 12 grupos com 
quatro cada, somando, ao 
todo, 104 partidas. O local 
da final também ainda não 
está definido.

No Uruguai, o Estádio 
Centenário irá receber a 
abertura oficial da Copa de 
2030. Na Argentina, será 
o Monumental de Núñez, 
enquanto no Paraguai ain-
da não há confirmação. Nas 
sedes oficiais, serão 20 es-
tádios utilizados (11 na Es-
panha, seis no Marrocos e 
três em Portugal).

Copa de 2034
A Arábia Saudita foi esco-

lhida como o país-sede da 
Copa do Mundo de 2034. O 
país teve o lema “Crescer 
Juntos” durante a candi-
datura e seguirá tendo ao 
longo de sua preparação 
e partidas.

O Congresso da Fifa de-
signou o país como ade-
quado para a competição. 
211 membros deram aval 
para a realização, exceto 
a Federação Norueguesa, 

Pachuca-MEX atropela e Botafogo está eliminado 
CATAR

  Da redação

Campeão da Copa Li-
bertadores e do Brasi-
leirão, o Botafogo perdeu 
por 3 a 0 para o Pachuca, 
do México, nesta quarta-
-feira (11), e deu adeus ao 
sonho da Copa Intercon-
tinental. A partida acon-
teceu no Estádio 974, em 
Doha, no Qatar.

Com um golaço de 
Idrissi e outros de De-
ossa e Rondón, o time 
mexicano vencedor da 
Concacaf atropelou no 
segundo tempo, quando 
fez os três gols. Agora, 
o Pachuca vai enfrentar 
o Al Ahly, do Egito, na 
‘’semifinal’’. A bola rola 
às 13h (de Manaus), no 
sábado. 

O vencedor encara o 
Real Madrid, que tem 
vaga garantida na final 
e só aguarda para saber 
quem será o adversário. 
A decisão acontece na 
quarta-feira (18h), tam-
bém às 13h.

Já a equipe de Artur 
Jorge, que optou por pou-
par titulares na estreia, 

encerra o ano com dois 
títulos na melhor tempo-
rada de sua história.

Por conta da elimina-
ção precoce, o Glorioso 
ainda deixou de faturar 
2,5 milhões de dólares 
(R$ 15 milhões) e volta 
ao Brasil com 1 milhão 
de dólares (R$ 6 milhões) 
no bolso.

O jogo
Poupando alguns de 

seus titulares por conta 
da maratona de jogos, 
o Botafogo entrou em 
campo com time mes-
clado. Nomes como Alex 
Telles, Marlon Freitas, 
Savarino e Almada co-
meçaram no banco de re-
servas por opção técnica.

No início da partida, o 
Pachuca começou pres-
sionando, enquanto o 
Alvinegro apostou no 
contra-ataque, principal-
mente nas bolas longas 
para Luiz Henrique e Ma-
theus Martins. No entan-
to, ambos os times foram 
para o intervalo sem criar 
grandes chances.

O time mexicano, por 

sua vez, apostou suas fi-
chas nos chutes de mé-
dia distância do vetera-
no Rondón, mas também 
não levaram grande peri-
go à meta de John.

Só que logo no início 
do segundo tempo, o Pa-
chuca abriu o placar com 
um verdadeiro golaço. 
No lance, Idrissi tirou de 
Adryelson, limpou Bar-
boza e tocou no cantinho 
para fazer 1 a 0.

Depois de levar o gol, 
Artur Jorge mexeu no 
time. Júnior Santos, Al-
mada, Marlon Freitas e 
Savarino entraram nas 
vagas de Igor Jesus, 
Eduardo, Allan e Ma-
theus Martins, respecti-
vamente.

Em desvantagem, o 
Botafogo foi para cima 
em busca do empate e, 
consequentemente, dei-
xou espaço lá atrás. E foi 
assim que os mexicanos 
ampliaram.

Aos 20, Deossa arriscou 
e contou com a falha de 
John para fazer 2 a 0.

Foi então que o trei-
nador alvinegro tentou 

REPRODUÇÃO/FIFA

Pachuca abriu o placar com um verdadeiro golaço do holandês Idrissi

a sua última cartada: Ti-
quinho Soares no lugar 
de Mateo Ponte.

Com os espaços dei-

xados pelo Alvinegro, o 
Pachuca encaixou um 
contra-ataque perfeito e 
chegou ao terceiro. Des-

sa vez, Idrissi tocou para 
Rondón deslocar John 
na entrada da área para 
matar o jogo.

que manifestou ser con-
trária, mas receberá res-
posta oficial do presidente 
Gianni Infantino “em mo-
mento oportuno”.

O planejamento é que 
os jogos sejam realizados 
em 15 estádios, espalhados 
por cinco cidades: Riade, 
Jidá, Khobar, Abha e NEOM 
(sigla para Novo Futuro, 
centro econômico-tec-
nológico que está sendo 
construído no noroeste do 

país). 11 dos 15, inclusive, 
serão construídos ao longo 
dos próximos dez anos.

O país tem colocado em 
prática um planejamento 
há alguns anos pelo pos-
to de país-sede. O cresci-
mento dentro do futebol 
aconteceu principalmente 
em 2022, quando Cristia-
no Ronaldo deixou o Man-
chester United e acertou 
com o Al-Nassr. A porta 
aberta pelo português foi 

atravessada por outros 
craques de nível mundial, 
como Neymar, Benzema e 
Kanté.

As aquisições foram fei-
tas através de aportes fi-
nanceiros do Fundo de In-
vestimento Público local, 
que injetou dinheiro em 
equipes como Al-Hilal, Al-
-Ittihad, Al-Ahli e o próprio 
time de Ronaldo. O objetivo 
era conseguir marcas, pa-
trocínios e, consequente-

mente, novos embaixado-
res que se posicionassem 
a favor da Copa do Mundo 
no país, a exemplo do que 
o Catar fez para ser o an-
fitrião da edição de 2022.

As datas ainda não fo-
ram divulgadas pela Fifa. 
O formato, porém, já será 
igual ao de 2026 e 2030, 
com 48 seleções divididas 
em 12 grupos com quatro 
cada, somando ao todo, 104 
partidas.
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   Da redação

Única brasileira a con-
quistar ouro no judô 
na Olimpíada de Pa-
ris, a atleta Beatriz 

Souza foi indicada ao prêmio 
de melhor judoca mulher do 
mundo em 2024, promovido 
pela Federação Internacio-
nal de Judô (IJF, na sigla em 
inglês). 

A votação, aberta ao públi-
co no site da IJF, já come-
çou e vai até 10 de janeiro 
do ano que vem. Campeã 
olímpica em sua primeira 
participação em Jogos, Bia 
é a única representante do 
país na lista que inclui ou-
tras seis medalhistas de ouro 
em Paris: Natsumi Tsunoda 
(Japão), Diyora Keldiyorova 
(Uzbequistão), Christa De-
guchi (Canadá), a Andreja 
Leski (Eslovênia), Barba-
ra Matic (Croácia) e Alice 
Bellandi (Itália).

Ao indicar Bia Souza a 
melhor do ano no prêmio 
IJF Judo Awards, a entidade 
ressaltou “a técnica podero-
sa e resiliência [da atleta], 

Além de faturar o ouro olímpico na categoria 
dos 78 quilos, Bia Souza também foi bronze 
em Paris na disputa por equipes

REPRODUÇÃOBrasileira foi ouro 
nos 78 kg e bronze 
por equipes nos 
Jogos Olímpicos 
de Paris 2024

Bia concorre a prêmio de 
melhor judoca do mundo

    

fazendo dela uma das mais 
formidáveis estrelas do judô, 
uma campeã do povo em seu 
país natal, o Brasil”. 

Os vencedores do IJF Awar-
ds serão anunciados em 2 de 
fevereiro, durante o Grand 
Slam de Paris, competição 
que abre o calendário do judô 
de 2025.

Além de faturar o ouro 
olímpico na categoria dos 78 
quilos, Bia Souza também foi 
bronze em Paris na disputa 
por equipes. Aos 26 anos, a 
paulista de Itariri (SP) vive 
um ano histórico: foi eleita 
a melhor judoca do ano no 
Prêmio Brasil Olímpico e indi-
cada à Atleta Mulher do Ano 
na mesma premiação. 

Bia Souza concorre ain-
da nas categorias Atleta da 
Torcida; Prêmio Inspire;  e 
Influenciador do Ano. A ce-
rimônia de gala com entrega 
dos troféus ocorre a partir 
das 18h (horário de Manaus) 
desta quarta (11), no Rio de 
Janeiro,  com transmissão ao 
vivo no canal do Time Brasil 
no YouTube.  

Antes de Paris 2024, Bia 
Souza foi campeã no Grand 
Prix da Áustria em março, 
e também faturou ouro no 
mês seguinte no Campeo-
nato Pan-Americano de judô, 
no Rio de Janeiro. A brasileira 
fecha a temporada na vice-li-
derança do ranking mundial 
dos 78 kg (pesos-pesados).



   Da redação

O conflito por controle 
de territórios e pelo 
uso da terra na Ama-
zônia Legal é o prin-

cipal eixo que estrutura a ge-
ração da violência na região 
atualmente. A conclusão é do 
estudo Cartografia das Violên-
cias na Amazônia, do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica (FBSP), em parceria com 
o Instituto Mãe Crioula (IMC), 
em sua terceira edição.

O relatório aponta que, ape-
sar da redução na taxa de 
desmatamento, ainda figuram 
no ranking das cidades mais 
desmatadas Altamira (PA), São 
Félix do Xingu (PA), Porto Ve-
lho (RO), Lábrea (AM), Novo 
Progresso (PA), Itaituba (PA), 
Colniza (MT), Apuí (AM), Paca-
já (PA) e Novo Repartimento 
(PA). Sete delas constam no 
ranking das 100 cidades mais 
violentas da Amazônia, e nove 
estão no último relatório da 
Comissão Pastoral da Terra 
(CPT) que documenta confli-
tos fundiários.

“Essa sobreposição de-
monstra o quanto o controle 
do território e o uso da ter-
ra são hoje fenômenos que 
estruturam a produção de 

violência e de criminalidade 
na região amazônica, tanto 
do ponto de vista dos ilícitos 
ambientais, como o desma-
tamento e o garimpo ilegal 
de ouro, quanto o tráfico de 
drogas, que tem potencializa-
do a questão da violência letal 
na região”, explicou o coorde-
nador de projetos do Fórum, 
David Marques, em entrevista 
à Agência Brasil.

O levantamento de cadas-
tro de propriedades rurais 
apontou que mais de 20 mil 
imóveis estão localizados em 
terras indígenas (TIs) ou áre-
as de proteção ambiental. Há 
sobreposição de propriedades 
em TIs em 8.610 imóveis ru-
rais. Em áreas de conservação 
ambiental, há 11,8 mil proprie-
dades registradas.

Apesar do registro de que-
da nos últimos anos, a região 
permanece com altas taxas 
de mortes violentas. Em 2023, 
houve 8.603 mortes violen-
tas intencionais (homicídios 
dolosos, latrocínios, mortes 
decorrentes de intervenção 
policial e mortes de policiais) 
na Amazônia Legal, uma taxa 
de 32,3 mortes para cada gru-
po de 100 mil habitantes, 41,5% 
maior do que a taxa brasileira, 
de 22,8 mortes para cada 100 
mil habitantes.

Considerando o triênio 2021-
2023, 445 dos 772 municípios 
tiveram taxas de mortes vio-
lentas intencionais (MVI) mais 
elevadas do que as da média 
do país. Tais cidades concen-
tram 66,8% da população da 
região e 83,7% de todos os 
assassinatos. Ainda que o le-
vantamento aponte a redução 

Relatório indica que ação das facções tem papel central 
não apenas em função da dinâmica do narcotráfico, mas 
em relação ao avanço do desmatamento

MARIZILDA CRUPPE

Apesar do registro de 
queda nos últimos 
anos, a região 
permanece com altas 
taxas de mortes 
violentas

Amazônia sofre com 
conflitos por território
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recente da violência na região, 
o fórum avalia que o quadro de 
violência continua alarmante.

O relatório apresenta os da-
dos da violência letal na região 
nos últimos anos: entre 2021 
e 2022, a queda foi de 1,1%; 
entre 2022 e 2023, redução 
de 5,1%; e no período 2021 
a 2023 a redução chegou a 
6,2%, acima da média nacio-
nal, que teve redução de 4,6% 
no período. Foram analisados 
dados dos nove estados da 
Amazônia Legal - Acre, Amapá, 
Amazonas, Mato Grosso, Pará, 

Rondônia, Roraima, Tocantins 
e parte do Maranhão -, com-
posta por 772 municípios. A 
análise busca compreender 
as conexões entre violência, 
crimes ambientais e o crime 
organizado na região. 

Monopólio de facções
A redução da violência letal 

teve influência do estabeleci-
mento de monopólios de ati-
vidades criminosas, segundo 
avaliação do FBSP, e de uma 
estabilização nas relações entre 
as facções na maior parte da 

região. As facções criminosas 
estão presentes em 260 mu-
nicípios, com predominância de 
membros do Comando Verme-
lho. O número supera as 178 ci-
dades com presença de facções 
na edição do estudo em 2023.

“Conseguimos identificar 
a presença de facções em 
mais municípios do que tinha 
no levantamento anterior, e 
também cresceu a propor-
ção desses municípios que 
são controlados por apenas 
um grupo. Ou seja, quando 
você tem territórios contro-

lados por apenas um grupo, 
a tendência é que se reduza 
a intensidade do conflito e, 
portanto, a violência letal”, 
apontou David.

Entre as 260 cidades com 
atividades de facções, 175 
são dominadas por um úni-
co grupo criminoso – em 129, 
essa hegemonia pertence ao 
Comando Vermelho (CV); em 
28, ao Primeiro Comando da 
Capital (PCC). Em 85 dessas 
260 cidades verificam-se dis-
putas ou coexistência entre 
dois grupos ou mais.

Prefeitura anuncia cantor Fernandinho como atração 
RÉVEILLON GOSPEL

   Em Tempo

No dia 30 de de-
zembro, o anfiteatro 
do complexo turísti-
co Ponta Negra, na 
Zona Oeste, será palco 
do “Réveillon Gospel 
2025”. Nesta quarta-
-feira (11), o prefeito Da-
vid Almeida anunciou, 
em suas redes sociais, 
o cantor e compositor 
Fernandinho, como 
uma das atrações que 
compõem o line-up do 
evento, que vai contar 
com duas atrações na-
cionais, quatro artistas 
locais e um DJ.

No vídeo publicado, 
o prefeito de Manaus, 
David Almeida, mostrou 
entusiasmo ao anun-
ciar Fernandinho e in-
formou que, nos próxi-
mos dias, vai revelar as 
novas atrações. 

“Tem novidade no 
Réveillon Gospel aqui 
na cidade de Manaus: 
a primeira atração con-
firmada você vai confe-
rir agora”, disse.

Fernandinho, que 

é uma referência na 
música cristã brasileira, 
ocupando o posto de 
mais ouvido nas plata-
formas Spotify e Dee-
zer, nos últimos cinco 
anos, aparece no vídeo 
confirmando a partici-
pação.

“Olá, queridos! Dia 30 
de dezembro vou estar 
em Manaus e você não 
pode perder, porque vai 
ser uma festa maravi-
lhosa com esse povo 
cheio de Deus, do Es-
pírito Santo. Chame sua 
família e seus amigos 
e vamos juntos cele-
brar ao Senhor Jesus. 
Manaus, eu te espero 
lá”, convidou o pastor 
Fernandinho.

O evento é organiza-
do pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da 
Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e 
Eventos (Manauscult), 
com o apoio das se-
cretarias que compõem 
a matriz integrada de 
responsabilidade para 
a realização de mega-
eventos na cidade, e a 

DIVULGAÇÃO

Fernandinho é compositor, 
produtor, pastor e escritor

expectativa é de reunir mais 
de 25 mil pessoas.

‘Réveillon Gospel’
O evento faz parte do 

calendário oficial de Ma-
naus, de acordo com a Lei 
Municipal nº 3.238, de 21 

de dezembro de 2023, que 
institui o “Réveillon Gospel” 
na programação de fim de 
ano da capital amazonense.

A festa de Réveillon mo-
biliza artistas do segmen-
to gospel/cristão, benefi-
ciando, muitos deles, com 

a oportunidade de mostrar 
seus talentos em eventos 
oficiais da cidade.

Biografia
Fernandinho é composi-

tor, produtor, pastor e es-
critor. Suas canções têm 

impactado toda uma ge-
ração cristã. Iniciou sua 
carreira em 2001, quando 
gravou o CD “Formoso És”.  
Suas letras surgem de 
experiências comparti-
lhadas com a igreja em 
forma de melodias de 
louvor e adoração. Em 
2003, o CD “Faz Chover” 
é lançado. A canção título, 
de mesmo nome, começa 
a ser cantada em todo 
o Brasil, tornando-se 
marca do ministério do 
cantor, pela forte contri-
buição no meio do povo  
de Deus.

Fernandinho possui 
uma discografia das mais 
importantes da música 
cristã brasileira compos-
ta pelos álbuns: “Formo-
so És” (2001), “Faz Cho-
ver” (2003), “Abundante 
Chuva” (2005), “Geração 
de Samuel” (2006), sen-
do este um álbum para 
o público infantil; “Sede 
de Justiça” (2007), “Uma 
Nova História” (2009), 
“Sou Feliz” (2011), “Teus 
Sonhos” (2012), “Fernan-
dinho Acústico” (2014) e 
“Galileu” (2016).
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finalidade  de RECUPERAÇÃO  DE MATERIAIS  PLÁSTICOS, 
com validade de 24 meses, sito na AV. DO TURISMO N.º 6319,  
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